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Entrevista con Álvaro Abascal, Director Corporativo de Salud Mental y Discapa-
cidad de Mentalia Salud.

¿Qué profesionales integran la plantilla de Mentalia Salud según sus áreas de espe-
cialización? 

En los centros contamos con equipos multidisciplinares que están formados por distintos 
perfiles profesionales, comprometidos e implicados. Hablamos de profesionales que de-
sarrollan su actividad en las áreas de psiquiatría, psicología, trabajadores sociales, enfer-
mería, médicos, terapia ocupacional, fisioterapia, animación sociocultural, educadores 
sociales, auxiliares…

¿Qué características distinguen su modelo de salud mental? 

Entendemos la recuperación como un proceso de acompañamiento, por eso situamos 
al paciente en el centro de la atención y del tratamiento. El abordaje de los trastornos de 
salud mental se realiza a través de terapias que se basan en el empoderamiento de la per-
sona para favorecer su desarrollo personal y, así, pueda construir un proyecto de vida. Por 
ello, en los centros Mentalia trabajamos en red para que el paciente vaya recuperando su 
bienestar y autonomía, siempre ofreciendo al usuario acompañamiento especializado y 
profesional durante el tiempo que este se encuentre con nosotros. 

¿Qué planes de crecimiento tiene Mentalia en cuanto a incremento de servicios, au-
mento de centros y contratación de personal? 

En la actualidad contamos con una red de 15 centros en el territorio y nuestro plan de cre-
cimiento supone seguir creciendo en los próximos años a través de centros residenciales, 
hospitales psiquiátricos, hospitales de día y centros de rehabilitación psicosocial, lo que 
implica incrementar exponencialmente nuestra capacidad de contratación de talento 
para ofrecer los servicios, estancias y programas que necesitan cada persona. Reciente-
mente, hemos inaugurado nuestro centro de Mentalia Vitoria y otros tantos proyectos en 
marcha.
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El objetivo de Mentalia es contar con los mejores profesionales de salud men-
tal. Ya contamos con profesionales de enfermería y perfiles de psicología clíni-

ca y psiquiatría, pero existe una necesidad real en el sector de contar con mayor 
número de profesionales en salud mental que faciliten y ayuden al proceso de 

recuperación de los pacientes. 

¿Qué perfiles son los que buscan y en qué plazos necesitarán integrarlos en su orga-
nización? 

El objetivo de Mentalia es contar con los mejores profesionales de salud mental. Ya con-
tamos con profesionales de enfermería y perfiles de psicología clínica y psiquiatría, pero 
existe una necesidad real en el sector de contar con mayor número de profesionales en 
salud mental que faciliten y ayuden al proceso de recuperación de los pacientes.  La pan-
demia ha destapado la importancia que está tomando la salud mental en la sociedad y 
es, precisamente, el aumento de la demanda de estos servicios la que ha hecho que de-
tectemos que en estos momentos se requieren más profesionales en salud mental que 
acompañen a los pacientes en su recuperación de proyecto de vida. 

¿Qué formación interna brindan en Mentalia a sus trabajadores?
En Mentalia todos nuestros trabajadores cuentan con programas de formación continua 
con el objetivo de actualizar conocimientos y ofrecer un servicio y trato cada vez más 
innovador y eficaz de cara a conseguir la recuperación de cada paciente. Además, conta-
mos con la Universidad Corporativa en donde nuestros profesionales cuentan también 
con los mejores profesores internos y externos.
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¿Tiene Mentalia algún convenio de colaboración con universidades y otros centros 
de estudios?
En Mentalia fomentamos la colaboración con cualquier entidad formativa que forme 
profesionales del ámbito de la salud. Por ello, tenemos convenios con todas las universi-
dades a nivel nacional como por ejemplo Francisco de Vitoria, UNED, Complutense, La 
Salle, Rey Juan Carlos, entre otras.

Más información en: https://www.mentaliasalud.es/ 
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ENTREVISTA

Háblenos un poco de su historia profe-
sional y de sus áreas de interés en la Psi-
quiatría

Desde que inicié la carrera mi interés y mi 
ilusión era ser psiquiatra, a pesar de que 
mi bisabuelo, ginecólogo, y mi padre, ci-
rujano, habían ejercido otras especialida-
des. Sin embargo un pariente más lejano, 
Ignacio López Saiz sí fue un psiquiatra y 
forense reputado, autor de un tratado de 
Psiquiatría Jurídica y que lamentablemen-
te murió asesinado por un paciente. Antes 
de ser especialista en Psiquiatría, lo fui en 
Medicina Interna y Neurología, pero mi 
formación más completa la llevé a cabo en 
el Hospital Clínico de San Carlos en uno de 
los programas pioneros de residencia, bajo 
la dirección del primer Profesor López Ibor 
y muy cerca del Profesor José Luis Ayuso 
Gutiérrez. También tuve estancias formati-
vas en Oxford, con el Profesor Letemendía 
y en París con el Profesor Deniker. Des-
pués, mi doctorado se realizó con el Profe-
sor Eduardo Cuenca en el departamento 
de farmacología de Cádiz y fue experimen-
tal, aunque después el 90% de mi investi-
gación ha sido sobre muestras clínicas. Mi 
interés ha sido la aplicación de los descu-
brimientos de la biomedicina a la etiopato-
genia de los trastornos mentales. En este 
sentido, he publicado más de 200 artícu-
los en revistas de impacto y varios libros so-
bre temática profesional. Áreas preferen-
tes han sido y siguen siendo la Depresión, 
las Adicciones Comportamentales y sobre 
todo la Ludopatía, las Psicosis, la conduc-
ta suicida y el trastorno obsesivo-com-
pulsivo. En los últimos años, he trabajado 
intensamente en estudios genéticos y 
de biología molecular relacionados con 
enfermedades psiquiátricas.

Como nació su interés por estudiar me-
dicina y como fueron sus estudios en la 
Facultad.

La decisión de estudiar medicina tuvo mu-
cho que ver con los antecedentes familiares 
médicos en la familia y muy especialmente 
con el ejemplo de mi padre, cirujano, pero 
que ejerció también inicialmente como 
médico rural y cuya vocación, dedicación 
y satisfacción con su trabajo pude vivir en 
primera fila. Fue él, el que aconsejó y facili-
tó que me fuera a estudiar a la Universidad 
de Navarra en Pamplona, a pesar de que él 
trabajaba en la Complutense y yo vivía en 
Madrid. Creo que fue una magnífica idea 
en todos los niveles, ya que tuve unos años 
llenos de estímulos, novedades y tanto a 
nivel personal como profesional la expe-
riencia no pudo ser mejor. En la carrera fui 
alumno interno de Bioquímica, de Psicolo-
gía y luego de Medicina Interna. Logré 24 
matrículas de honor y el Premio Extraor-
dinario de Licenciatura, la verdad es que 
he tenido facilidad para rendir bien en los 
exámenes.

Dr. JERÓNIMO SÁIZ RUIZ

Profesor Emérito de la Universidad de 
Alcalá.
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Usted fue Médico de la Marina de Guerra

Efectivamente, fue una época en la que 
cumpliendo con el servicio militar obliga-
torio fui oficial de complemento y luego 
pasé por la Escuela Naval y estuve un tiem-
po como teniente médico en distintos des-
tinos. Esto me hizo vivir en Cádiz, ciudad a 
la que volví ya para ser Jefe de Psiquiatría 
del Hospital que hoy se llama Puerta del 
Mar y también pude hacer mi tesis en la 
Facultad de Medicina. De todo ello, guar-
do un gran recuerdo y conservo muchos y 
muy buenos amigos.

También ha mostrado interés por la Me-
dicina forense y jurídica.

Pues sí, varios de mis primeros maestros 
tenían un vínculo directo y estaban impli-
cados en esta faceta profesional, también 
estaba el antecedente citado de mi pa-
riente y esto me motivó para presentarme 
a la oposición y lograr la plaza de médico 
forense que posteriormente ejercí poco 
tiempo, pero que siempre me ha seguido 
interesando mucho.

En qué proyectos actuales y de futuro 
está implicado…

Sigo participando como Profesor Emérito 
de la Universidad de Alcalá en actividades 
docentes regulares y en la dirección de 
trabajos de fin de grado y tesis doctorales. 
En la investigación, formo parte como co-
laborador del grupo del Hospital Ramón 
y Cajal vinculado al IRyCIS (Instituto de 
Investigación Ramón y Cajal) y a CIBER-
SAM, que hoy dirige brillantemente la Dra. 
Ángela Ibáñez. En el plano internacional 
mantengo contacto con grupos en Esta-
dos Unidos, ya que pasé un año sabático 
en Nueva York como Profesor Invitado en 
la Universidad de Columbia y soy miembro 
de distintas sociedades científicas y profe-
sionales.

Como vislumbra usted la Psiquiatría y 
los Trastornos mentales dentro de 10-15 
años.

Tengo grandes esperanzas en el sentido 
de que las aportaciones de la investigación 
básica y la tecnología puedan ser aplica-
das al terreno de los problemas de salud 
mental, un hecho que hasta ahora no se ha 
llegado a producir en la misma proporción 
de otras especialidades médicas. Hay tam-
bién una serie de desafíos a afrontar, como 
definir los límites y competencias con otras 
profesiones, unificar la formación y están-
dares básicos de todos los especialistas en 
psiquiatría y otros muchos.

Como deberían coexistir los modelos de 
Psiquiatría pública y privada…

Pues en paz y potenciándose mutuamen-
te. En el terreno de la sanidad pública te-
nemos un claro déficit que la pandemia ha 
puesto dramáticamente de manifiesto. La 
sanidad privada puede gestionar con ma-
yor agilidad y eficiencia la prestación de 
servicios y lo lógico sería una sinergia po-
sitiva que no se vea bloqueada por otras 
cuestiones.

Una de sus aficiones es el Real Madrid..

Más que una afición es una tradición, ya 
que mis padres me hicieron socio de pe-
queño y ya soy socio de honor por antigüe-
dad. No soy nada fanático, pero sí disfruto 
cuando el equipo lo hace bien, con lo que 
procuro seguir los partidos de baloncesto 
y fútbol.

Alguna otra afición que nos quiera des-
cubrir…

Claro, muchas. La primera es disfrutar de la 
familia. Tengo la suerte de tener tres hijas, 
siete nietos, mi mujer y mi madre. Todos y 
cada uno tienen su encanto y aportan mo-
mentos y experiencias únicas e irrepetibles 
que no se pueden dejar pasar. Además, 
dos de mis hijas son médicos, una es psi-
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quiatra y mi nieta mayor ya está en cuarto 
de medicina. Todo esto me llena de felici-
dad, ilusión y orgullo.

Además me gusta mucho leer, viajar y salir 
con los amigos.

En verano de 2022 una publicación puso 
en duda la eficacia de los ISRS en el tra-
tamiento de la Depresión, algún comen-
tario

Son metaanálisis cuyos resultados parece 
que buscan un titular. Sinceramente no 
creo que se pueda dudar de la eficacia de 
los fármacos que actúan sobre el metabo-
lismo de la serotonina, ni hacer un rechazo  
total de una hipótesis que tiene múltiples 
apoyos. También está claro que la etiopa-
togenia de la depresión no tiene una ex-
plicación fácil, lineal, que sea ‘menos se-
rotonina – más depresión’, pero integrar 
los hallazgos y teorías de hace más de 50 
años con los hallazgos actuales es posible  
y deseable. Todo esto forma parte de una 
nueva anti-psiquiatría que propone des-
calificar a la psiquiatría, vinculándola con 
la industria farmacéutica, y haciendo ver 
que no tiene fundamento científico. Una  
nueva amenaza para nuestra profesión y 
nuestros pacientes.

Cualquier otro tema que le gustaría re-
saltar…

Una faceta de mi carrera que quiero re-
saltar es la de formación de profesionales. 
Tanto en el pregrado, a lo largo de muchas 
generaciones, pero sobre todo en el pos-
grado y residencia. La mayor parte de mi 
actividad académica y docente se ha lle-
vado a cabo en el Hospital Ramón y Cajal 
y en la Universidad de Alcalá, donde he 
sido Catedrático y Jefe de Servicio duran-
te muchos años. Esto ha permitido que un 
número importante de psiquiatras se ha-
yan formado en este entorno y gracias a 

su valía y capacidad estén hoy ocupando 
puestos muy relevantes en la psiquiatría 
española.

Otro aspecto al que me he dedicado ha 
sido el de las asociaciones profesionales 
y científicas. Fui presidente de la Asocia-
ción Profesional de Médicos de Madrid, he 
sido presidente de la Sociedad Española 
de Psiquiatría y de la Fundación Española 
de Psiquiatría y Salud Mental y he formado 
parte de la Junta Directiva de la Federa-
ción de Asociaciones Científico-Médicas 
(FACME). También he sido asesor del Mi-
nisterio de Sanidad y miembro de la Comi-
sión Nacional de la Especialidad.

Un último tema, del que me siento particu-
larmente contento, es ser cofundador jun-
to con Pedro Moreno, de una web: psiquia-
tría.com que desde el siglo pasado ofrece 
a psicólogos y psiquiatras información y 
comunicación. Hoy tiene más de 140.000 
profesionales suscritos con más de 80.000 
visitas diarias (más de 2 millones al mes).

Profesor Jerónimo Sáiz, un grato placer 
poder repasar su testimonio histórico, 
presente y futuro tan interesante.




